

El Periódico de MANOS ABIERTAS Belgique ASBL

Numéro 13 - Mars 2024



Des nouvelles de Peñas : bilan 2023 et projets pour 2024 (Davide)

Chers amis de Peñas et de Manos Abiertas Belgique ASBL,
Excusez-moi tout d'abord, de ne pas envoyer plus souvent des nouvelles. Novembre et décembre ont été des mois chaotiques et nous avons dû prendre quelques décisions nécessaires sur le plan familial. Je vous remercie de tout cœur pour l'aide que vous apportez aux projets des paroisses de Peñas et Santiago de Huata. Votre travail et votre générosité font la différence dans la vie des personnes qui vivent ici. Sans trop de paroles, je vous envoie quelques nouvelles et images des projets que vous soutenez avec fidélité :

Unidad Academica Campesina (l'école universitaire de Peñas)

Les garçons et filles inscrits fin 2021 ont maintenant complété leur quatrième semestre d'études (sur 6 pour compléter le BAC en « tecnico de turismo »). Ils sont maintenant 13 garçons et 9 filles. 2023 a été intense mais je pense très productif pour eux. Nous avons entre autres pu réaliser les cours de catamaran à Santiago de Huata, la formation en secourisme avec le secours de haute montagne et le module d'andinisme en collaboration avec les glaciologues italiens. Un petit point positif à souligner est le fait que malgré le départ des deux « assistants » italiens chargés de la discipline, aussi bien les garçons que les filles ont pu s'organiser relativement bien de façon autonome pour gérer la vie quotidienne de l'internat.

Un moment important de solidarité a été la construction d'une maison pour la famille de doña Wilma, une jeune maman de Peñas restée veuve avec 4 enfants.



Notre point faible reste toujours la grande hétérogénéité du groupe d'étudiants. Ceux qui ont suivi l'école secondaire en ville ont de meilleures bases et notions de culture générale ainsi qu'une bonne capacité à étudier. Malheureusement, ceux qui ont étudié dans les zones rurales, bien que très forts physiquement et travailleurs, tendent à avoir d'énormes difficultés à réaliser des tâches académiques simples, lecture, écriture... Cet écart ne se résorbe pas avec le temps et a même tendance à augmenter au fur et à mesure que les matières théoriques deviennent plus ardues.

Les étudiants inscrits début 2018 ont beaucoup de peine à terminer leurs mémoires respectifs. Ces difficultés montrent clairement les limites du système éducatif de l'internat, très -trop- familial qui tout en les aidant énormément, isole parfois les étudiants des exigences de l'université officielle et du monde du travail formel.

Soutien scolaire

Trois centres de soutien scolaire sont maintenant actifs sur le territoire de la paroisse : Peñas, Chachacomani (Villa San Juan) et Isquillani. Cela représente presque 150 enfants qui reçoivent une aide scolaire personnalisée aussi bien pour faire leurs devoirs que pour élargir leurs connaissances ou simplement pouvoir socialiser en dehors du cercle familial.

Les 3 centres de soutien scolaire sont gérés par les volontaires de la paroisse avec l'aide précieuse des étudiants de la UAC. Bien qu'avec des moyens assez modestes, ils représentent des réalités éducatives significatives et reconnues par les habitants et leurs autorités.



Fisio-Peñas et dispensaire médical

Les kinésithérapeutes volontaires continuent de se relayer et assurent des visites à domicile sur l'ensemble du territoire de la paroisse de Peñas ainsi que quelques patients à Batallas et Santiago de Huata. Cette année, nous avons aussi reçu des étudiants boliviens de dernière année de kinésithérapie. C'est une expérience forte pour eux, et une aide fort appréciée pour les questions linguistiques et culturelles.

En avril, nous avons dû faire face à quelques questions de sécurité (pare-brise cassé par un groupe de bergers en colère car les kinés conduisaient la nuit au milieu des vaches effrayées)... la formation a été améliorée et ce genre de problèmes devrait pouvoir être évité à l'avenir.

Artisanat

La production continue, principalement grâce à l'aide de nos vendeurs « historiques ». Les produits ont du mal à se consolider sur le marché local, du fait de leur prix. Une partie du salaire des artisanes provient maintenant des réparations du matériel de montagne, grandement sollicitées par les étudiants et les touristes.



Parc Aventure et agence de tourisme

L'agence de tourisme a fort bien travaillé pendant la saison de trek et haute montagne. Elle emploie une dizaine d'anciens étudiants en tant que guides et accompagnateurs en montagne sans compter les travaux éventuels (taxis, porteurs, muletiers...).

Notre souhait pour 2024 est de diversifier l'offre en proposant plus d'activités culturelles, historiques et écologiques sur l'ensemble de l'Altiplano Nord.

Danitza, qui avait travaillé dans le Parc depuis sa création, a été engagée par la commune de Puerto Acosta - province Camacho - pour développer le tourisme sur son territoire. C'est dommage de voir partir les anciens, mais cela fait plaisir de voir que leur formation et leurs capacités commencent à être reconnues en dehors du microcosme de la cordillère Royale.

Projets futurs

La fromagerie est en plein travaux d'agrandissement. Nous avons réalisé le gros œuvre en octobre et novembre, le toit a été placé en décembre. L'œuvre léger commencera dès le retour des étudiants. Le nouveau bâtiment sera utilisé comme suit : production de fromage au rez-de-chaussée et chambres pour les volontaires au premier étage.

Nous espérons pouvoir débiter bientôt la construction de la « Maison de la Montagne ». Cette structure projetée en collaboration avec le CAI (Club Alpin Italien) de Bergamo devrait offrir un espace de formation aux travaux sur corde, dans un pays où la sécurité industrielle et sur les chantiers est toujours déficiente.

Je suis désolé si le texte est succinct. Je suis de retour à Peñas après les vacances et dans les prochains jours j'essaierai de mieux développer les différentes parties.

Des nouvelles d'Italie

Les amis du refuge Monte Alben ont travaillé toute la saison pour accueillir les excursionnistes. Pour rappel, les bénévoles du refuge vont aux missions en Bolivie.

A l'occasion des fêtes de Noël, une équipe de choc a confectionné des ravioli, des biscuits et d'autres délices, ainsi que des paniers cadeaux de Noël.

Davide et Carlotta, anciens volontaires de Peñas, organisent régulièrement des camps de travail à Spriana (Sondrio). Leur maison se veut un lieu d'accueil pour les futurs volontaires des missions en Bolivie et également pour les étudiants de l'école universitaire de Peñas lors de leurs stages.

Après un nouveau séjour en Bolivie, padre Leo est rentré en Italie, près de Gubbio, où il partage avec un couple une maison ouverte, lieu d'accueil pour des jeunes qui se cherchent.

Des nouvelles de l'ASBL en Belgique

Tout au long de l'année 2023, vous avez été nombreux à nous soutenir lors de nos différentes activités et/ou avec vos dons si précieux.

En février, profitant de la présence de Davide, Elsa et de leurs enfants, nous avons fêté ensemble la Chandeleur autour de délicieuses crêpes en petit comité; nous avons continué la fête avec 200 crêpes consommées joyeusement par le public du beau concert de la Chandeleur à Tourinnes-la-Grosse.

En mars, nous avons lancé une opération Pralines

confectionnées par Valentina, des succulents chocolats aux ingrédients bio et végane.

En avril, la vente de Biscuits de Pâques a rencontré un bon succès.





En mai, à l'occasion des 20 kilomètres de Bruxelles, Laura a couru pour les projets de Peñas; merci à ses généreux parrains et marraines et merci à Laura de les avoir sensibilisés aux réalités de Peñas !

La production de confitures s'est poursuivie tout au long de l'année, celle de jus de pomme a eu lieu en octobre avec moins de pommes que l'année passée qui ont donné un tout excellent nectar.

Le stand de MAB était présent lors de différents événements, entre autres la Fête du Quartier et la Journée Amérique latine (organisées par le Centre Placet de Louvain-la-Neuve), le Marché estival des Artisans et la Gare en Fête (au Quatre-Quarts, à Court-st-Etienne) et le Marché de Noël des Solidaires et le Marché de Noël pour Peñas (à Louvain-la-Neuve). Les articles d'artisanat, les biscuits, les confitures et les jus se sont bien vendus.

L'ASBL a pu effectuer deux versements conséquents vers la Bolivie, un à la fin de l'été et le dernier début 2024. Merci à tous les donateurs réguliers ou ponctuels !

Attestation fiscale

Pour rappel, le total des dons effectués sur une année par la même personne (minimum 40 EUR) en faveur de Manos Abiertas Belgique ASBL donne droit à une déductibilité fiscale équivalant à 45% du montant donné.

Vous pouvez envoyer vos dons ou établir votre ordre permanent en faveur de ce compte :
Manos Abiertas Belgique ASBL - IBAN : BE46 0018 3771 7136 – BIC GEBABEBB
avec la communication « DON ».

Attention cependant aux deux points suivants :

- 1) En 2025, nous ne pourrons délivrer une attestation fiscale pour les dons effectués en 2024 que si nous communiquons votre numéro de registre national à l'administration fiscale. Merci à ceux qui ne nous l'ont pas encore communiqué de le faire.
- 2) Pour permettre une meilleure détection des dons via les mouvements bancaires, il est indispensable d'inclure le mot "DON" dans la description du virement. Dans le cas d'un don lié à un achat de confitures etc, il est demandé d'inclure le mot "DON" et le montant du don dans la description. Vu la quantité des opérations bancaires et le nombre de donateurs (chouette!), nous ne pouvons plus garantir que votre attestation fiscale sera délivrée si le mot "DON" n'est pas clairement indiqué.

A vos agendas !

Au moment où nous écrivons ce numéro, une date est fixée : du 6 mars au 7 avril, Alessandra et Maria, seront en Bolivie, faire le plein de rencontres, de nouvelles et d'images qu'elles nous partageront à leur retour.

Pour l'instant, si vous souhaitez visionner les photos de Bolivie envoyées par Davide et celles des événements de l'ASBL en Belgique, rendez-vous sur notre site et sur notre page Facebook.

A bientôt,
Alessandra, Isabelle et Stefano
pour Manos Abiertas Belgique ASBL

info@manos-abiertas-belgique.be
www.manos-abiertas-belgique.be/wp/
+32 10 45 83 34 - +32 477 29 12 04

MANOS ABIERTAS Belgique ASBL
rue J.M. de Vismes, 8
1348 Louvain-la-Neuve
n. entreprise BE 0693.687.976
RPM Trib. de l'entreprise du Brabant Wallon
IBAN BE46 0018 3771 7136